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 王彬彬

毫无疑问，作为一个欧洲人，德国的汉学家沃尔夫冈·顾彬对中国现当代

文学的把握，是远不能说全面的，甚至也不能说是很深入的。顾彬对中国现当代

文学的理解和评价，有许多让我们不能认同和接受的地方。这其实很正常。顾彬

首先是中国古代文学的研究者。他对中国古代文学的把握和评说，与我们几乎没

有什么重大差异。这原因，就在于古代文学已经经典化了。对古代作家的评价已

经定型，不存在什么严重的争议。古代文学的各种思潮、现象和发展脉络，都已

十分清晰，没有那种众说纷纭、言人人殊之处。既如此，顾彬也就不可能在中国

古代文学领域，发出什么令中国人震惊的观点。古代文学是凝固的、静态的、已完

成的。而现当代文学就不一样了。如果把现当代文学作为一个整体，那么可以说

它在流变着、发展着，它是动态的、开放的、未完成的。中国的现当代文学研究者，

相互之间就有许多分歧。对同一个作家，同一种现象，在中国现当代文学研究界

就往往有截然不同的评价。作为欧洲人的顾彬，在理解和评说中国古代文学时，

有坚实的、权威的、不容置疑的观点可借鉴、可依傍。而中国的现当代文学界并没

有给欧洲的顾彬提供这样的观点。他在很大程度上，只能依据自己的文化修养和

文学趣味，独自对中国现当代作家做出评价。这样一来，他的某些观点令我们震

惊，就十分正常了。作为一个欧洲人，顾彬在研究中国现当代文学时，自有其明

显的局限，因而有些观点无疑是荒谬的。有些观点荒谬得可爱；有些观点荒谬得

可笑；也有些观点，荒谬得有几分可恶。然而，作为一个欧洲人，顾彬在观察中

国现当代文学时，又时而有一种特有的敏锐和深刻。这种敏锐和深刻，是中国的

研究者很难甚至不可能具有的。

顾彬在中国文化界的广为人知，起因于对中国当代文学的所谓“炮轰”。顾

彬因对中国当代文学的激烈否定而招致中国文坛许多人的不满甚至痛恨，读有

些人对顾彬的“反批评”，切齿之声可闻。这其实是颇有几分可笑的。有人为了

证明顾彬的批评一钱不值，甚至把“江湖郎中”的帽子戴到顾彬头上，这就更
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不应该了。顾彬数十年间以德文、英文和中文三种语言著述，已出版学术著作多

种。哲学和神学是顾彬的本来的专业，他花费过很长时间学习拉丁文和古希腊文

在学习中文和研究中国文学前，顾彬学习了日文和研究过日本学。在研究中国现

当代文学前，顾彬研究过中国古代文学，获博士学位的论文是《论杜牧的抒情

性》。对中国古代诗歌，顾彬有浓厚的兴趣和长期的研究，出版过《中国古代诗歌

史》。在进入中国现当代文学领域后，顾彬热情地从事着将中国现当代文学翻译

成德文的工作，已在德国出版过十数种中国现当代作家的翻译作品。其中特别值

得称道的一种，是六卷本的《鲁迅选集》。顾彬同时还是一个一直坚持文学创作的

“作家”，尤其在诗歌创作上热情不衰，有多种诗集出版……当代中国，有几

个人有资格说这样的人是“江湖郎中”呢？所以，顾彬对当代中国文学的批评，

我们不应完全以“胡说八道”视之。我以为，面对顾彬的“炮轰”，我们应该平

心静气地思考两个问题：一、顾彬为什么这样激烈地否定中国当代文学？促使他

做出如此判断的根据是什么？二、顾彬的批评在哪些方面抓住了我们的软肋、击

中了我们的要害？顾彬的批评究竟能给我们怎样的启示？ 

先说第一个问题，即顾彬为何如此激烈地否定中国当代文学。任何评价都会

依据某种尺度，都不能不有某些参照。顾彬评价中国当代文学时，当然也有着他

的尺度和参照。不过，在辨析这一问题之前，应该先说明：顾彬并未对中国当代

文学进行整体性的否定，实际上，他对最近几十年的中国诗歌，评价是极高的。

他甚至不惜用“世界一流”来赞许欧阳江河、翟永明、王家新、西川这些当代中国

诗人。这就意味着，当顾彬激烈地否定中国当代文学时，最近几十年的诗歌是不

包括在内的。实际上，顾彬激烈否定的，是 1949年后的中国小说。那么，顾彬据

以否定中国当代小说的尺度和参照是什么呢？我以为细辨起来，有四种。

第一种，是欧洲的经典作品，这又以德国的经典作品为中心。作为欧洲的德

国人，顾彬对欧洲的经典作品当然是很熟悉的，对德国的经典作品当然更熟悉

了。当他研究、评价中国当代小说时，以此为尺度和参照，是自然而然的事情。

第二种，是中国的古代文学。顾彬在研究中国现当代文学前，致力于中国古

代文学的研究，并以对杜牧的研究获得博士学位。中国古代文学成为他评价中国

当代小说的尺度和参照，也是顺理成章的事情。

第三种，是中国现代小说，即 1949以前以鲁迅为代表的现代小说创作。顾
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彬对鲁迅情有独钟。当他以中国现代文学为尺度和参照来评价和否定中国当代小

说时，这种尺度和参照实际上常常就具体化为鲁迅这一单个作家。

第四种，也是不为人注意却又最耐人寻味的一种，是以欧阳江河、翟永明、

王家新、西川等人为代表的最近几十年的中国诗歌。顾彬所推崇的这些诗人，与

他所鄙夷的那些小说家，是生活在同一时空的，是在同样的政治、经济、文化条

件下进行文学创作的。他们面临的困境和诱惑是相同的。顾彬对这两类人一褒一

贬。褒扬时以“世界一流”称许；贬抑时用“垃圾”形容。而当他用“垃圾”来

形容那些他所不喜欢的当代中国小说时，那些“世界一流”的当代中国诗歌，

无疑是一种尺度和参照。

当然不是说，这四种尺度和参照，是独立地存在于顾彬的头脑中，每次都

独立地起作用。它们应该是交融着、纠缠着、浑合着，共同构成顾彬理解、接受中

国当代小说的文学修养、文学基线和价值标准。以欧洲经典作家为尺度和参照，

来否定中国当代小说家，中国当代最狂傲的小说家，大概也只能沉默。在当代中

国的小说家中，应该暂时还没有人敢跟歌德、荷尔德林、托马斯·曼、里尔克这些

人耍脾气。以中国古代文学为尺度和参照，来否定中国当代小说家，中国当代最

自负的小说家，恐怕也只能隐忍。在当代中国小说家中，应该也暂时还没有人敢

与李白、杜甫、苏东坡、曹雪芹叫板。但以中国现代文学为尺度和参照，来否定中

国当代小说，中国当代小说家中，就会有人虽不公然抗议但有强烈腹诽，也会

有人毫无顾虑地表示不服气。即便是鲁迅，当代中国小说家不放在眼里者，也并

非无人。王朔就公然表示过对鲁迅小说的不屑。至于以同时代的诗人为尺度和参

照，来否定中国当代小说家，被否定者的心态，就会非常复杂了。

尽管顾彬在评价和否定中国当代小说时，有四种尺度和参照，但却有一个

核心，这就是：语言。语言，这是顾彬的关键词。顾彬激烈地否定中国当代小说。

要问他凭什么如此激烈地否定中国当代小说，他列出的第一条理由就是：中国

当代小说家“中文不好”！坦率地说，对域外的中国现当代文学研究者，我一

向是不太看重的。但当这个叫顾彬的德国人以语言的名义说许多当代中国小说是

垃圾时，我不禁对他刮目相看。一个快三十岁才开始学习现代汉语的外国人，一

个以汉语为外语的欧洲人，居然敢以“中文不好”为由否定中国当代小说，岂

非咄咄怪事？如果顾彬的判断与我的感觉相背离，如果我并不认为语言不好是
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中国当代小说普遍存在的问题，我一定会对顾彬的观点嗤之以鼻。我一定会说：

这是一头猪在说一群豺狼不懂得撕咬；这是一头牛在说一群狮虎不懂得搏杀，

这是一头驴在说一群猿猴不懂得攀援。但要命的是，顾彬对中国当代小说家的这

种指责，与我长期以来对中国当代小说的感觉相一致。我曾说，许多当代小说家

采取的是一种“水龙头”式写作法，即写作就像是拧开了水龙头，语言水一般

哗哗地流出。而从水龙头里流出的语言，当然也如水一般寡淡乏味。这样，顾彬

以语言的名义对中国当代小说家的指责，就很自然地引起我的共鸣。在《语言的

重要性——本土语言如何涉及世界文学》一文中，顾彬说：“一个中国作家没有

去探究语言本身的内部价值，他或她只不过随意取用随处看到、读到、或听到的

语言。这是日用语言，街头语言，当然，也是传媒语言。”作为对中国当代小说

家的一种总体状况的观察，这无疑是准确的。我以为，顾彬所谓的日用语言、街

头语言、传媒语言，就是我所谓的“水龙头语言”。

在以语言的名义否定中国当代小说时，顾彬频频提及中国现代作家。现代作

家的杰出代表则是鲁迅。当顾彬以中国现代作家为尺度和参照来评价和否定中国

当代小说时，通常就是以鲁迅为尺度和参照来评价和否定中国当代小说。在《我

们的声音在哪里？——找寻“自我”的中国作家》这篇文章中。顾彬说：“自

1911年封建帝制终结后，中国文学曾取得了举世公认的辉煌成就。从1919年起，

它找到了适合自己的语言体系、表达形式及思想内容。就连汉斯—克里斯多福·

布赫（Hans Christoph Buch）和汉斯—马格驽斯·爱森伯格（Hans Magnus 

Enzensberger）这样知名的德国当代作家也有可能是从中国作家的最杰出代表

鲁迅（1881—1936）那里受到鼓舞和启发。可现在呢？我曾不止一次地在翻译和

写作中进行自我欺骗。带着会得到丰厚回报的错误企盼，我用动人的言辞对一些

平庸作家的作品进行了译介。”尽管有些当代中国作家对鲁迅或明或暗地有着不

屑，认为自己早已“超越”鲁迅者也未必无人，但一个不可忽视的事实是：鲁

迅几乎是唯一对外国作家产生了影响的中国新文学作家。鲁迅在亚洲地区的影响

这我早已知道。在日本，在韩国，几代作家中都不乏鲁迅的崇拜者和仿效者。至

于东南亚国家的华人作家，鲁迅更是其中许多人最重要的精神资源。现在顾彬又

告诉我们，一些欧洲的知名作家，也可能已经和正在从鲁迅那里得到滋养。我以

为，这一现象，是值得当代中国作家好好想一想的。中国的新文学肇始以来，作
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家们一代又一代，前仆后继地学习外国作家，学东方也学西方，学大国也学小

国，但真正以自己的思想、精神、技巧对外国文学进行“反哺”的，首先还是鲁

迅。特别耐人寻味的是，这个几乎是唯一能对外国文学进行“反哺”的鲁迅，却

又属第一代向外国文学学习的中国新文学作家，是站在中国新文学原点的人物，

是中国现代小说的开创者。如果用鲁迅曾经信奉过的“进化论”来解释这现象，

那这现象实在难以解释。对这种现象最觉悲哀的，还应该是鲁迅本人。鲁迅生前

是把自己当作“历史中间物”的。无论在思想上、精神上，无论在文学上、学术上

鲁迅都希望自己只是一个过渡，一座桥梁。鲁迅热切希望着后来者能踏着自己的

躯体奋然前行，而自己则以被否定、被超越、被淘汰为乐。如果他知道，直至今日

还只有以他为中国新文学的“杰出代表”，直至今日还主要靠他为中国新文学

挣得一点声誉，怎能不悲哀不已呢？我不知道是否已经或将要出现这样的现象：

外国作家学习鲁迅，中国作家学习外国作家；而那被中国作家所学习的外国作

家，又正是从鲁迅那里获得了滋养的……

顾彬认为，以鲁迅为代表的中国现代作家，在语言能力上，远远强于中国

当代作家。这方面的一个很重要标志是：现代作家往往懂一门或数门外语，是

“多语作家”；而当代作家则少有人具有此种能力，他们几乎都是“单语作

家”。在顾彬看来，一个作家是否能以多种语言进行文学阅读，对他自己的文学

创作很重要。仅仅以原文阅读外国文学，在顾彬看来还不够。一个以母语从事文

学创作的人，最好还能同时进行外国文学的翻译。中国现代作家中，许多人就是

创作与翻译一身而二任的。顾彬显然认为，以原文阅读外国文学和以母语翻译外

国文学，对提高一个作家的母语表现能力至关重要。在理论上，顾彬的这种观点

既不新奇，也完全能成立。中国当代作家热衷于从外国作家那里找灵感、寻技巧。

但他们只能在翻译成汉语的外国作品里找寻。如果能以原文阅读外国文学，如果

能亲自动手翻译外国作品，那对外国作家的学习效果，就会大不一样。每种语言

都有自己独特的表现功能。而只有真正懂得这种语言，才有可能将这种语言独特

的表现功能，一定程度嫁接到自己的母语上，从而丰富和强化母语的表现能力。

这些，本是毋庸置疑的常识。但中国当代作家，似乎并不认可这种常识。他们会

左手举着一把很优秀但不精通任何外语的作家，右手举着一把很平庸但精通一

门甚至几门外语的作家，来说明不懂得外语照样可以很优秀，而精通外语也照
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样会很平庸。要反驳他们其实也很容易，只须让他们明白这样的道理就可以了：

那些作为例子的优秀作家，如果懂外语，会更为优秀；那些精通外语的平庸作

家，如果不懂外语，会更为平庸。

顾彬值得中国作家认真思考的，还有关于重新学习汉语的观点。在这这个问

题上，顾彬是从德国说到中国的。在《语言的重要性》中，顾彬告诉我们，二战以

后，德国作家意识到必须重新学习德文，“因为德国历经十二年与世界文学的

断裂，而其语言在这期间已被政治错误使用。”而“中国的语言曾经，绝大部分

在 1949至 1979年间遭到破坏，就如德语在 1933至 1945年间遭到毁坏。因此中

国作家有必要从头学中文，就像德语作家有必要重新学他们的母语。中国人有比

他们的‘德国同行’做得更成功吗？我不相信。”实际上，汉语被破坏的程度，

可能远远超过德语被毁坏的程度。汉语被“破坏”的时间，大大超过德语被“毁

坏”的时间。更重要的是，对汉语的破坏，并没有完全终结。“文革”时期，是

汉语遭破坏最严重的时期。在汉语发展史上，“文革语言”绝对是一个饱含毒液

的怪胎。几代中国人其实都是一开始就是通过这种有毒的语言思考人生、认识世

界的。更糟糕的是，“文革”式话语方式，并未在我们的生活中绝迹。在我们的

政治生活、经济生活和文化生活中，“文革”式话语方式，还时时可见。顾彬所

谓的“日用语言”、“街头语言”和“传媒语言”中，“文革”式话语方式就并

不罕见。这就意味着，对于中国作家来说，清除和抵制语言中的毒素，是一种日

常的抗争和斗争。中国当代作家的重新学习中文，显然比战后德国作家的重新学

习德文，要艰难得多。当顾彬以德国作家为标准来鄙夷中国作家时，他显然没有

意识到这一点。

顾彬说，中国小说家，过去被政治所左右，现在则被市场所摆布。作为一种

宏观的估价，也没有什么不妥。被政治所左右时的文学姑且不论。上世纪九十年

代以来，市场对中国当代小说家的宰制，是不争的事实。小说，尤其是长篇小说

的创作，相当程度上被市场这“看得见”的手所操控。而相比之下，诗歌创作则

真正是远离市场的。市场让诗人走开。诗人在文化的边缘地带寂寞地劳作着。正因

为不可能被市场青睐，诗人们也就干脆背对着市场。这样，反而能够专注于语言

专注于艺术价值。他们的诗歌成就如何也可暂不理论。他们背对市场，在边缘地

带执着地坚守诗歌创作，这种精神无疑是值得敬佩的。明白了这一点，就明白了
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顾彬为何褒中国当代诗人而贬中国当代小说了。

至于顾彬在评说中国现当代文学时的荒谬之处，当然也不少。例如，他这样

评说丁玲：“从其作品内容来看，她是一个了不起的作家。我同意有的批评家的

看法，她的文字可能有问题，可能她的语言差一些。我也同意有的批评家认为我

老从内容来评价她，是个缺憾。但在德国，一个男人评论一个女人，很困难。如

果否定一个女作家的话，可能会通不过。我从她的内容出发，在德国就不成问题

了。另外，我觉得她提出的问题非常丰富深刻，特别是延安时代的那些作品，我

觉得她最好的作品都是在延安 1942年以前写的，到现在还没有人敢研究她对延

安的批判，她很厉害。她提出的好多问题到现在很多人可能都不敢讲，因为她

对理想的社会有怀疑。从思想内容来看，她很丰富，直到现在德国还有很多读

者，《莎菲女士日记》在德国卖得很好，已经过了三十年了，还要再卖下去，我

们的女性读者都觉得是她们自己的作品，真的是这样。她写的《母亲》，我学生翻

译，我写后记，一年之内就卖光了。鲁迅的作品在德国文人界也能卖得很好，但

丁玲的作品不需要什么文人界，女性都喜欢看。我自己也觉得《母亲》写得很好，

非常有意思。但是 1942年她受到毛泽东的批判以后，走上了另外一条路。这是

我个人的看法。她的《太阳照在桑干河上》比不上她以前的作品，但她客观地写

了农民，所以今天看她的小说还是有意义的，因为她写得客观。”这一番对丁

玲的评说，有准确之处，但更多的是荒谬。说丁玲的语言差，这是准确的。丁

玲的语言不是一般意义上的差，而是非常差。在丁玲的文学作品里，人们很难

找到一句很富有文学性的话。《莎菲女士的日记》的语言简直不及格。而《莎菲

女士的日记》这样的作品之所以在德国“卖得很好”，首先是因为德语很好的

顾彬把它翻译成了很好的德语。顾彬让丁玲用优美的德语表达莎菲女士的那种

情绪，自然受女性主义者的青睐。对语言十分挑剔、甚至常常表现出语言至上

的顾彬，却对语言很差的丁玲如此恭维，也是其自相矛盾之处。丁玲“在延安

1942年以前写的”那些作品，中国现代文学研究界已研究得很多了，顾彬似

乎并不知道。“到现在还没有人敢研究她对延安的批判”云云，并不合实情。

顾彬说丁玲“很厉害……因为她对理想的社会有怀疑。从思想内容来看，她很

丰富。”这就是在思想上拔高丁玲了。《我在霞村的时候》、《在医院中》这几个

短篇小说，确实表达了对“解放区”生活的某种困惑、疑虑，但远没有到顾彬
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认为的那种程度。丁玲的这几个短篇，与五十年代王蒙的《组织部来了个年轻

人》属同一性质的东西。顾彬之所以认为丁玲思想内容“很丰富”，无非是把

很多“思想内容”“强加”给了丁玲。丁玲九泉有知，其实是不认可这样的拔

高的。顾彬又认为丁玲的《太阳照在桑干河上》“写得客观”、“客观地写了农

民”。其实顾彬是没有资格做出这种判断的。必须对当时“解放区”的农民和

“解放区”的“土改”有真正的了解，才有资格说丁玲写得是否“客观”。但

顾彬并不具备这一条件。这番对丁玲的评说，其实某种程度上体现了顾彬评说

中国现当代文学的基本风格：敏锐而迟钝、深刻而肤浅、清晰而混乱、公正而偏

颇。

要从顾彬关于中国现当代文学的言论、著述中，找出那些迟钝、肤浅、混

乱和偏颇之处，是太容易了；要对这些痛加批驳，也自能理直气壮、义正词严

但我以为，这并无太大的意义。认真地对待顾彬那些敏锐、深刻的观点，才是

更值得我们去做的事。
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